

(第七部)

第十三回
參議院文部委員會會議錄第十五號

昭和二十七年三月十一日(火曜日)午前
十時四十五分開会

三月七日委員木内キヤウ君辞任につき、その補欠として鈴木強平君を議長において指名した。

出席者は左の通り

三

桂原

高田なほ子

卷二十一

高田なほ子君
木村 守江君
高橋 道男君
堀越 儀郎君
荒木正一郎君
棚橋 小虎君
矢嶋 三義君
岩間 正男君

國務大臣 文部大臣

天興 貞祐志

文部省初等教育局長由

田中
義男君

文部省大學
學術局長 稲田 淸助君
文部省管理局長 近藤 直人君

常任委員
石丸
敬次君

常任委員	石丸 敬次君
専門員	
常任委員	
専門員	

本日の会議に付した事件
立学校振興会法案、内閣送付

第七部 文部委員會會議錄第十五號

昭和二十七年三月一日

されたのでありますて、その第五十九條によつて國又は地方公共團體は学校法人に対し助成を行ふことができるのであります、これに基く助成は、その時々の財政上の理由によつては、一定の監督が行われる結果、私立学校の自主性を尊重する建前からは、必ずしも満足すべき状態ではないと申さなければなりません。

ここに政府いたしましては、私立学校の自主性をよく尊重し、又私立学校経営の助成に關する恒久的制度として、漸く成案を得、只今私立学校振興会法案として上程いたしました次第であります。

次にこの法案の大要を申し述べます。第一に、この法律によつて設立される私立学校振興会は、私立学校の經營に關する必要な資金の貸付、私立学校教育の助成、私立学校の職員の研修福利厚生等の事業に対して、必要な資金に対する貸付又は助成を行うことを目的とする特別法人であります。この新らしい私立学校振興会の特色は、学校法人に対する資金の貸付のみならず、助成を行ひ、その他広く私立学校教育の振興のため必要な業務を行うという点にあります。

第二に振興会の資本金は、約二十一億四千万円でありますて、そのうち三億九千万円は現金出資であり、他の約十七億五千万円は、昭和二十一年度以降において、政府から私立学校の設置に資する又は都道府県に対して貸し付けられ

た私立学校戦災復旧費貸付金、経営費貸付金等の貸付金の債権であります。なお、右の現金出資は、本年度において一億三千万元、明年度において二億六千万円の予定であります。現金出資の額は、私立学校の資金需要額を崩うには、まだ不十分ではあります。今後の機会において資本金の増額に努めて、その運営に支障のないようにしたいと考えであります。

第三に振興会の役員については、文部大臣が任命することになつておりますが、これには振興会の業務の運営上必要な広い知識と経験とを有する適材を求めるとしています。このために必要な場合には、兼務の役員を置くことも考慮いたしております。又、振興会には諮問機関として評議員会を置き、振興会の重要な業務に関して広く学識経験者の意見を求めて運営上の参考に資するようにいたしました。なお、評議員会については、相当数の私立学校関係者を加え、私立学校側の意向が十分に振興会の業務の運営に反映することを期しております。

第四に振興会の業務につきましては、前に述べましたように、私立学校の経営のため必要な資金の貸付のみならず、私立学校職員の研修、福利厚生等に対する貸付又は助成その他私立学校教育の振興のために必要な事柄を含むものであります。これによつて從来開拓されてきたこの方面の事業が大いに促進されることと信じます。

最後に振興会は、文部大臣から監督

を受けるのであります。これは振興会の行う業務の性質によるほか、振興会の資本金が全額政府出資であるという理由にも基くものであります。なお、振興会は成るべく速かに業務を開始する必要がありますので、必要な準備等を急速に行ないたいと考えております。

以上本法案提出の理由及びその大要を述べましたが、何とぞ慎重御審議の上、速かに御可決下さるようお願いいたします。

○委員長(梅原眞麿君) 只今大臣が説明をされた補足を近藤局長から願います。

○政府委員(近藤直人君) 只今上程になりました私立学校振興会法案について、大要御説明申上げます。

私立学校振興会は、法案第一條の目的に明らかでありますように、私立学校の経営に関する必要な資金の貸付、私立学校教育の助成その他私立学校教育に対する援助に必要な業務を行うことを目的とする特別法人であります。本法案は、この私立学校振興会の設立、資本金、組織、業務、監督等に関する必要な事項を規定することをその内容とするものであります。以下、本法案における重要な事項について、御説明申上げます。

第一に、振興会の業務の対象とする学校は、学校教育法第一條に規定する学校又は学校法人でありまして、旧制私立学校及び準学校法人をその業務の対象といたしておりません。

第二に、振興会の資本金は、第五條に規定しておりますように、総額約二十一億四千万円であります。うち現学校の戦災その他の災害の復旧費及び経営費として私立学校の設置者又は都道府県に対して政府から貸し付けられた貸付金の債権であります。現金出資につきましては、本年度一億三千万円と明年度二億六千万円の予定であります。明年度において、本年度の私立学校戦災その他復旧費貸付金約九億九千円のうちの節約額をこれに充てようとするものであります。明年度における出資金は、私立学校振興会出資金としておりました國の保証債権、抵当権として昭和二十七年度予算に計上されております。又、以上の貸付金債権の出資に伴つて、從来これららの債権を担保しておきました國の保証債権、抵当権及び質権は、貸付金債権の移転に伴つて当然に振興会に移転されます。

第三に、振興会には、第十一條の規定により、役員として、会長一人、理事長一人、理事三人以上五人以内及び監事三人を置くことといたしております。これらの役員は、振興会の業務の運営の責任を負う機關であります。役員は、第十三條の規定により、振興会の目的を達成するため必要な学識経験を有する者のうちから文部大臣が任命することとなつております。専任者は役員に任命し得ることとし、広くしては、他の職業に従事している者であります。又、振興会の役員及び職員は、第十五條の規定により、専任者を建築前としておりますが、場合によりましては、他の職業に従事している者であつても、第十五條の規定により、専任者を役員に任命し得るようにいたしております。

十六條の規定により、これを法令により公務に従事する職員とみなし、公文書偽造、濫職等の犯罪については公務員との同一の取扱を受けることとしました。これは、この種の特別法人に共通する諸問題機関として、評議員会を設けております。評議員会は、第十七條以下に明らかでありますように十八以上二十人以内の評議員を以て組織され、定款の変更、予算、業務方法書等業務に関する重要事項について会長の諮問に答申することを主たる任務とするものであります。評議員会の業務の運営に広い範囲の公正な意見を反映させる目的を以て設置されるものであります。評議員は、第二十條の規定により、学識経験者のか私立学校関係者からも文部大臣が任命できるよういたしておりますが、このことは、評議員のうちに私立学校関係者を相当数加えて私立学校側の適正な意向を十分振興会の業務運営に生かして行く趣旨であります。

象としたものも含むのではありますか、差当りは、資金の関係上運営資金等の短期貸付に限定せざるを得ないのであります。なお、振興会が、貸付のほかに助成を行ひ得ることはすでに述べたところであります。この助成は、前事業年度における利益のうちから特別積立金及び普通積立金を控除した金額に相当する金額の範囲内において行われるものとのいたしております。これは、振興会の健全な運営を期したからであります。

第八に、業務方法書、事業計画、予算、財務諸表、借入金等について、主として第五章の規定により、文部大臣の認可又は承認を受けることを要するものといたしておりますが、これは振興会の業務の特殊性及び公益性に基づくほか、資本金の金額が政府から出資されているという理由にも基くものであります。

第九に、振興会は、第六章の規定により、文部大臣の監督に服するものであります。文部大臣は、振興会に対して、監督上必要な命令をなし、又報告を徴し、所屬職員をして立入検査をさせることができます。これも前述いたしましたように、振興会の業務の特殊性、公益性に基くものであります。

最後に、振興会の設立に関する事務は、附則第一項以下に規定しております。すように文部大臣が設立委員を任命してこれを処理させることにいたしております。設立委員は、それにふさわしい学識経験者のうちから任命されるわけであります。又振興会は本年度政府出資を予定いたしております関係から成るべく速かに本年度内に業務を開始する必要がありますので、必要な準備等を急速に進めなければならぬと想います。

以上本法立案の事情を十分御理解下され、何とぞ慎重御審議の上、速かに御可決下さるようお願ひいたします。

○國務大臣（天野貞祐君） 只今議題になりました国立学校設置法の一部を改正する法律案につきまして、その提案理由及び内容の概要を御説明申上げます。

この法律案は、国立大学の学部、附置研究所、附属分院、附属學校及び數育施設又は研究施設の新設、廢止、国立短期大學の新設並びに国立大学に包括された旧制の諸學校の廢止等につきましての所要の規定を設けると共に、国立学校におかれる職員の定員を、昭和二十七年度予算に定められた定員に合わせさせるため、国立学校設置法の一部を改正するものであります。

次に改正内容の骨子を法案の順を追つて簡単に申上げます。改正の第一点は、国立大学に包括されていた旧制の学校で、その生徒が在学していたために、課程として存続していたもののうち、募集停止により、昭和二十六年度限り、職員及び生徒の定員がなくなるものを廢止いたしたことであります。これによつて廢止される学校は、専門学校、高等師範学校等二十九校であります。なお昭和二十七年度以降も存続するものは、旧制の大学等二十七校であります。

改正の第二点は、国立大学の学部の新設でありまして、北海道大學農學部獣醫學科を獸医学部としたこと。茨城県立農科大學を茨城大學に合併して農學部としたこと、岐阜県立大學工學部を岐阜大學に合併し工學部としたことであります。いずれも、大學設置審議会に諮つて昭和二十七年度から開設を適当と認められたものであります。

支那の歴史と文化 その歴史的発展とその問題 第二回 明治時代の政治と社会

機関の協力方法を明らかにしておりまつた。先ず実際に教科用図書を見童に給與するのは、第二條第二項の規定によつて校長になつておりますが、管轄には、どういう教科用図書をどれだけの児童に給與したかというようなことを文部大臣に報告いたしますと共に、國の支拂を迅速且つ正確にいたしますために、給與した教科用図書の価額の総額が幾らになつたかというようなことを明らかにする証明書を発行者に交付をしなければならないかというような手続を定めたいと考えております。なお政令によりまして、いつまでにどういう手続で、これらの報告や証明書の交付をしなければならないかといふ規定を設けております。この場合におきましては、市町村の教育委員会又は市町村長の行う事務につきましては都道府県の教育委員会の協力を得て、又学校法人の理事長の行う事務につきましては私立学校を所管いたしております都道府県知事の協力を得て調査報告を取ることにいたしております。

金を、国が次に御説明いたしますよ」というふうな方法で発行者に支拂うことを主たる内容とする契約を結ぶわけでござります。

第六條第一項は、兒童に給與いたしました教科用図書の代金の正常な場合の支拂方法を定めておりますがおおむね一般的の支拂條件と異なるところはございません。第二項には、証明書に誤りがある場合の支拂の特例を規定しております。管理機関の交付いたします証明書は、一亿万を超えるものになりますので、この差が生ずることになりますので、このような特例を設け支拂の正確を期したわけです。なぜこの場合におきましては、発行者に成るべく迷惑をかけないよう事務処理の迅速化を図りますと共に、学年の初めに給與する教科用図書につきましては、その代金の九割程度を四月中に概算拂いするようにいたしたいと考えております。第三項は、国の予算(追加予算を含む)が成立しないために、以上のような支拂方法がとれません場合に、政令で適当の処置をとることを定めたものでございます。

考慮した次第であります。
最後に附則におきましては、第二項
におきまして、昭和二十六年度に入り
する児童に対する教科用図書の給與
に関する法律を廃止しておりますが、こ
れはこの法律案が成立いたします場
には当然のこととござります。次に答
三項におきましては、私立学校法によ
りまして私立学校は原則として学校運
営学校につきましては、なお当分の間、
人が設置すべきことを定めてございま
すが、私立の育学校、ろう学校及び聴
護学校につきましては、私が當分の間、
私が設置することができることがあります
ですが、私立の育学校、ろう学校及び聴
護学校につきましては、私が當分の間、
私が設置することができることがあります
になつておりますので、この法律案を
おきまして学校法人又は学校法人の理
事長の行う事務につきましては、私が當分の間、
私が設置することができることがあります
が行なうことを定めたものであります。
以上がこの法律案の要旨であります。
○委員長(梅原眞蔵君) 只今説明を聞
きました三つの法律案の質疑は次回に
譲りたいと存じます。

は大臣に質疑をされたほうが多いと
います。又あと問題があつた場合、
は、岡崎國務大臣にも御出席を願い
たいと思います。

○委員長(梅原眞麿君) それでは今
天野大臣に対し質疑をすることに
て御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(梅原眞麿君) それではそ
うことにいたします。御質疑のあ
かたの御発言を願います。

○高田なほ子君 私は大臣に御質問
申上げます前に、先頃被接收学校の設
設について交渉過程においていろいろ
疑義のある点がございましたので、御質
理局長に資料の提出方を実はお願ひいた
しております。之こそいろいろ御質
問もあるかも知れませんが、これにて頂
いての資料が、若し御提出になること
が不可能であるならば、一応私の先空
の要求に対する御説明なり何なりをして
頂いて、然后に大臣に御質問申上
げたいと思います。

○政府委員(近藤直人君) 前回の当委
員会におきまして、被接收学校の施
設の状況につきまして御質問がありま
たのでござりますが、その際私の説明
が或いは十分でなかつたと思いますので、改
めまして資料を提出いたしまして、更に御説明申上
げたいと思います。

○委員長(梅原眞麿君) 大臣はここに
おられる時間が少いようありますから、大臣に對する質問から先にお願い
いたします。

○高田なほ子君 被接收学校の返還に
ついては、大臣といたされまして、
なんなくならん御努力をされておる
とは我々としても十分承知しておる占
いございます。併し先頃の文部委員会で

私は非常に問題を残すのではないかと思ひますので、この点について大臣の御所見を伺いたいと思ひます。

○国務大臣(天野貞祐君) 高田さんの
ように、あのを極端にしてしまつて、
順序をつけたらいかんというようない
とを言われるのは私はどうかと思うの

たから、それではかのものはなくていいというわけでは決してないので、全部必要なのです。併し詳しいことは管理局長からお答えいたします。

その際文部大臣は、教育機関の解除について、自分もお願いをするつもりであります。こういうようなお話をあつたわけであります。その際に岡崎国務大臣も、講和が成立した場合には今の接收されている施設は一応返るのだ、それから对等の立場に立つて必要なものをきめて行くのだ、こういうお話をあつた。そこで当然今接收されている教育施設というものは一応解除されて日本側に返るのだと私は考へているわけです。その後どういう施設を相手側に渡すかということは、これは從来の日米関係とは全く立場が違つて来る

か、教育施設ですからそれが優先して
もすぐやることは当然ですが、幾らか
そこに事情によつては開きができると
いうことも止むを得ないと私は思つて
おります。ただ岡崎国務大臣はこの点
については非常な努力をすると言つて
おられるのですから、それを信用した
いと思つております。

当委員会においても陳情があり、当委員会としてはその陳情に沿うように非常に苦心をしているわけなんです。そういう無理からん父兄の要望、国民の要望というのもやはりこの際実現する。これは私は文部大臣の大きな責任だらうと思うのですが、そういう点について大体の見通しを一つお伺いしたい。概略の見通しでよろしいですかからお伺いしたい。

○國務大臣(天野貞祐君) 御意見は御尤もだと思つております。だからそういう点については管理局長からあとで詳しく述べます。

盾の急というものは、幾らか裕りがあるといふことは、私は差支えないのですが、いかにも思つております。

○高田なほ子君　ものを私は別に極端に考へてゐるわけでは決してございません。又交渉の過程で、肚にそういうことを持つてあるかも知れません。「精神が極端なんだ」と呼ぶ者あり)けれどもやはり教育の施設は、国が必要と認めて施設したものであろうと思う。決してそこには必要ないものと國が施設するはずはないと思う。私はそういう國の当初の方針に基いて、やはり当然これは全部返してもらうといふ方向に行くのが、どうしても正しいと思うのであります。又そのことが今、現在被接收下にある学校の生徒並びに子供たちの将来、青年たちの将来を考える父兄がたの私は真実な声であろうと思う。これで私の考えが間違つてゐると思うのでしたら、大臣

堂とか、現に授業に支障を来たすというような施設につきましては、これはまことに何をされておき解除してもらわなければいけんと。併しながらアールとかあるいは学校の例えは植樹地とか運動場の一部とかいうようなものにつきましては、これはまあもう少し遅れること止めを得ないんじやないかというふうな観点から、極く僅かなものにつきまして順位を付して申入れたのであります。なおお手許に差上げました被接収学校施設調べにつきまして少しく詳説して御説明いたしたいと思いますので、ちよつと懇談いたしたいと思うのですがありまするが……。「異議なし」と呼ぶ者あり)

育施設の接收が行われた。これはあなたがち政府の責任を追及するということもできないと思う。併し今後は対等の立場で話し合が行われるのですから、政府の態度によつて、或いは政府の考え方によつて教育施設はもう貸さないことにしたい。で、ほかの施設で充當する。こういうことであれば、その話し合いは私は合理的に進展すると思う。従つて今後教育施設を再び駐留軍に貸與するかどうか、こういうことは政府の決意如何にかかるつている問題だと思う。こういうふうに解釈しているのですが、大臣はどういうふうに見解をお持ちですか。

○國務大臣(天野貞祐君) 確かに筋道はそうだと思います。一応借り、あと返して置くということだと思うのです。けれども、お互に話し合をするのに、今移る場所もないのをすぐ出て行けということは、やはりお互いの間の

ると思う。相当の期間がこの間にあります。うのも明瞭になつておりますし、政府も又できるだけ教育施設は貸與しない、こういうふうな考え方であつたわけですが、相当な期間がありますので、その間にいろいろ具体的に措置する余裕があると思うのです。私は、そういう観点から考えたときに、やはり政府としては見返りの施設が要るなら、それを用意して、そうして学校施設はまあ返してもらおう、こういうよろず方途を講ずる。それだけの熱意がなければ私は教育機関を優先的に返してもらうのだというふうに政府が言明せられて、それは実際においてそういう努力が拂われていなければ何にもならないと思う。こういうふうにまあ考えるわけなんです。そこでまあ文部大臣を責める考え方ではないのですけれども、やけにもう少しこの問題については強い主張をなさる必要がある。そうして実際

○高田なほ子君 ちよつとそれでは連してお伺いしたいのですが、成るほど、それはすぐ出て行けと言つても出て行かれないような場合には、お互にそこは円滑にやらなければならぬ、こういうお話をありますけれども、それは例えば一ルとか運動場などいうようなものがこの資料に出ているのですが、一ルとか運動場とかといふものは何も私は別にあちらさんにとっても必要がないものだと思うのです。特に一ルのやうなもの……。学校の校舎の中の一ルに外国人が入つて来て泳ぐ、そうして学校の運動を好む青年たちが学校に敷設された一ルが全然使えないで、外人にだけ使用を許しておくのではないか、そういうようなことを私は非常に憂つるものであります。こういうような点については大

〇國務大臣(天野貞祐君) 順序を付け
間違つていいと思うのでしたら、大臣
に御指摘願いたいと思う。どこが間違
つておるでしよう。

○荒木正三郎君 わよつと……。
○委員長(梅原眞蔵君) 大臣にですか……。大臣に対する質問を先にして下さい。

○国務大臣(天野貞祐君) 確かに筋道はそうだと思います。一応借り、あと返して置くということだと思うのです。けれども、お互に詰合いをするのに、今移る場所もないのをすぐ出て行けということは、やはりお互いの間の信頼関係ということからできないと思うのです。だからこちらに返したものをお貸すのですけれども、そこに幾ら

が拂われていなければ何にもならないと思う。こういうふうにまあ考えるわけなんです。そこでまあ文部大臣を責める考えはないのですけれども、やはりもう少しこの問題については強い主張をなさる必要がある。そうして実際に効果が上る、そういう結果が生まれるように私はせられる必要があるのじやないかと思う。先般来からたびく

を許しておくということよなことは、むしろ青年たちに非常に不愉快な、それ以上反米的な気持というものを植え付けて行くのではないか、そういうようなことを私は非常に憂うるものであります。こういうような点については大臣はどんなふうにお考えになつていらっしゃるのか、それが一つ。それから若し百歩譲りまして、学校の一部又は

○政府委員(近藤直人君) 前回もこの点につきまして御質問がございましたが、文部省いたしまして只今本邦の教育の現状の如きを述べるに當りて、臣のお言葉のように、全部必要であるということを前々から申しておつたのでござりますが、やはり先方のほうの交渉の都合によりまして順序を付けて工事をもらいたいという話でございましたので、甚だむずかしい問題でござりますが、例えば校舎とか或いは教室とか講堂とか、現に授業に支障を来たすというような施設につきましては、これはまことに何はさておき解除してもらわなければいけんと。併しながら一校とかあるいは学校の例えは植樹地とか運動場の一部とかいうようなものにつきましては、これはまあもう少し遅れることも止むを得ないんじやないかというような観點から、極く僅かなものにつきまして順位を付して申入れたのであります。なおお手許に差上げました被接収申請書類調べにつきまして、少しく詳細に御説明いたしたいと思ひますので、ちよつと懇談いたしたいと思うのでござりまするが……。(「異議なし」と呼ぶ者あり)

その際文部大臣は、教育機関の解除について自分もお願いをするつもりである、こういうようなお話をあつたわけであります。その際に岡崎国務大臣も、講和が成立した場合には今のお話をされてる施設は一応返るのだ、それから対等の立場に立つて必要なものとをきめて行くのだ、こういうお話をあつた。そこで当然今接收されている教育施設と、いうものは一応解除されて日本側に返るのだと私は考へてゐるわけなんです。その後どういう施設を相手側に渡すかといふことは、これは從来の日米関係とは全く立場が違つて来ると思います。從来は占領下にあつて教育施設の接收が行われた。これはあながら政府の責任を追及するということもできないと思う。併し今後は対等の立場で話し合が行われるのであから、政府の態度によつて、或いは政府の考え方によつて教育施設はもう貸さないことにしたい。で、ほかの施設で充當する、こういうことであれば、その話合いは私は合理的に進展すると思う。従つて今後教育施設を再び駐留軍に貸與するかどうか、こういうことは政府の決意如何にかかるつている問題だと思う。こういうふうに解釈しているのですが、大臣はどういうふうに見解をお持ちですか。

か、教育施設ですからそれが優先もしくやることは当然ですが、幾らかそこに事情によつては開きができるということも止むを得ないと私は思つております。ただ岡崎国務大臣はこの点については非常な努力をすると言つておられるのですから、それを信用したいと思つております。

○荒木正三郎君 それは私も今まで使つておつたものをすぐ返してもらう、行く所もないのにすぐ返せ、こういうことは私は無理だと思う。併しこの学校接收問題は、去年或いは一昨年から私は問題にこの本委員会でもなつてゐると思う。相当の期間がこの間にありますものも明らかになつておりますし、政府も又できるだけ教育施設は貸與しない、こういうふうな考え方であつたわけで、相当な期間がありますので、その間にいろいろ具体的に措置する余裕があると思うのです。私は、そういう観点から考えたときに、やはり政府としては見返りの施設が要るなら、それを用意して、そうして学校施設はまあ返してもらおう、こういうようの方途を講ずる。それだけの熱意がなければ私は教育機関を優先的に返してもらつのだというふうに政府が言明せられても、それは實際においてそういう努力

当委員会においても陳情があり、当委員会としてはその陳情に沿うように非常に苦心をしているわけなんです。こういう無理からん父兄の要望、国民の要望というのもやはりこの際実現する。これは私は文部大臣の大きな責任だろうと思うのですが、そういう点について大体の見通しを一つお伺いしたい。概略の見通しでよろしいですかね。お伺いしたい。

○國務大臣(天野貞祐君) 御意見は御尤もだと思つております。だからそういう点については管理局長からあとで詳しく述べさせてます。

○高田なほ子君 ちょっとそれでは間違してお伺いしたいのですが、成るほど、それはすぐ出て行けと言つても出て行かれないような場合には、お互いにそこは円滑にやらなければならぬ、こういうお話をありますけれども、それは例えば一ールとか運動場とかいうようなものがこの資料に出ているのですが、一ールとか運動場とかといふものは何も私は別にあちらさんにとって來て泳ぐ、そして学校の運動を好む青年たちが学校に數設された一ールが全然使えないで、外人にだけ使用

いつぞやこの委員会でちよつと動議をして出しました、本日実現せずにおります、と申しますのは、今被接收教育施設を論じておるわけでござりますが、これと関連しまして独立後の教育の全般に亘るところの教育施設の問題でございます。接收されているところの施設を返還してもらうのも一つでございましょう。更に戦災復旧の問題がござります。或いは災害復旧の問題がござります。本会議でも問題になりますたところの〇・七坪の最低応急基準完成のために、計数上十五万坪の差が出てゐるのです。それらについては若干の大藏大臣は考慮すると、或いは人口増に伴うものについても考慮すると言つておられます、そういう十五万坪の中に人口増が入つているのか入っていないのか、そういう点も大臣或いは主旨局長の答弁では明確を欠いている点があると思うのでございますが、こういう一連の教育施設の確保という問題を、今日は詳しい答弁要りませんが、極く近い機会に極めて詳細なる資料に基いて、文部当局のこれに対する対策並びに御所見を詳細に、それは本日でなくてよろしいのですが、承わりたいと思いますが、基本的なことだけにつきまして本日御答弁願えれば幸いだと思います。以上四点について。

弁する限りではございません。又所管外のことは私は答弁することをいたしまたくないと思います。

それから戦紀のことでございますが、私は岡崎国務大臣との間の答弁が、そういう無責任な答弁だとは決して思いません。実際問題として非常に困る問題なんで、アメリカだけのことじやなくして、日本のほうが困る。日本の一派の者たちが何と言いましょか、そういう所へむやみに群がり集るので、それをどうして取締るかという

意見というものは私は承り得ていい
んじやないかと思うのですが……。
○國務大臣(天野真祐君) 私は基本的な
な考えは述べておるつもりでございま
すが、その基本的な考え方を如何にして
実現するかという方法論が今問題にな
つております。その方法論は、岡崎國
務大臣がやつてくれる。十分努力する
ということを言つておられるのでござ
います。その方法論を私がここで述べ
る必要はないと思つております。
○木村守江君 文部大臣が大臣とし
て、又個人としても学校の施設が接收
されておるというようなことについて
は、できるだけの力を盡しておるといふ
ことは我々了承できるのであります。
併しながらこの学校の施設というもの
が他の一般の施設と違つて、特に速か
に返還されなければいけないというよ
うな事情があるにもかかわらず、学校
の施設といふものがほかの施設よりも
に納得できないことがあると思うので
あります。そういう点につきまして
は、私ども決して文部省だけを咎め
て、文部省だけを非難するものではあ
りませんので、これはやはり例えは大
きな会社とか、或いはその他の施設等
はいろ／＼な方法で返還をする方法が
あるでしようが、これは文部省として
は、本当にこう理論一点張りでやらな
ければいけないというようなところに
はぱり若しも力が足りないという点が
あればあるのじやないかと思うので
す。そういう点につきまして、若しも
我々が文部委員会として文部省と共に

ような働きができましたならば、我々も一緒にこのことをやらなければいけないと考へております。そういう点で若しも文部委員会として、我々が文部省と共にやらなければならぬような方法がありましたならば、やはり文部委員会にそういうような方法を公示下さつて、そうして共にそういうふうに働いたほうがいいんじやないかと考える次第でござります。

それからその次にお伺いしますのは、現在の被接收学校の、もう御承知のように、講和発効が目前に迫つております。従つて大体現在被接收されているところの学校がどの程度に返還されるかというような自安がそろくついておるのじやないかと思うのです。そういうような自安がどのくらいでおるかということをこの際まあ発表されば誠に結構だと考えるのであります。そこで、その点若しもお答えできましたならば御報告願いたいと考えます。

○國務大臣(天野貞祐君) 自分たちとしては努力はいたしておりますつもりでございますが、皆さんから見て、それが不十分だとお考えになるのも御無理がないと思います。一層私ども奮励して、この問題に力を注ぎたいと思います。又発表できることがございましたらば管理局長から発表をいたさせます。

れはお委せしておるような形に取れるのであります。甚だ私はこれ遺憾なことだと思つてあります。岡崎国務大臣にいたしましても、強力を交渉を進められるためには、その主管大臣である文部大臣が、やはり具体的な方法の中においても相当の強い御決意と、この信念の下にやはり働きかけなさるということですが、私は非常に大事だと思うであります。特に最近の教育環境が崩壊しておるという問題について、は、大きな一つの社会問題となつて、国民の視聽がここに集つておるということについては、すでに大臣も私は十分御認識になつておられると思う。その方法論については全く岡崎国務大臣にお委せになつておるのか、それとも大臣として具体的にどうこれは一体されておるのか、私はそれを端的にお伺いしたいと思うのでござります。

ほかに、大臣として政治的にどういう

一体手を伸べられておるのか、そういう

ことを伺つておるので。非常に大

臣は御遠慮が過ぎるよう私は思うの

あります。もつと強硬に主張すると

ころは主張されてもいいのじやない

か。だから私はそれを伺つておる

です。

○國務大臣(天野貞祐君) 御意見は誠

に御尤もだと思いますので、よくその

点は考慮いたしたいと思います。

○矢嶋三義君 大臣のおられるこの席

上で資料の要求をいたしておきます。

申しますのは、この被接收学校施設

調べというのを頂いておりますが、連

合軍に接收されておるところの施設調

べ、それから警察予備隊、海上保安

隊、こういう方面にも接收されている

ところの教育施設一切の調べと、更に

大事なことは、政府の行政関係、行政

各部門と十分お話しをして、そして

この施設はいつ頃までに返還可能だと

いうその見通しですね、それを接收さ

れている各施設別にそれを行政部門で

交渉いたしまして、わかりますれば資料として差上げたいと思います。だ

ことを一応了承しますけれども、この段階に来て岡崎国務相も特調も非常に理解があり、文部大臣も一生懸命努力しておるとすれば、どこかの教育施設はいつ頃までに返還できるという見通しがあつて然るべきことと思ひます。だからできぬことはないと思う。できな

いようなことは努力しているということにはならん。だから各施設別に見込がなければ見込なしとそれによろしくございますから、確実なところを一応の資料としては是非出して頂きたいの

であります。

○岩間正男君 これは大臣にお聞きし

たかったのですけれども、予備作業班

が現在やつておるはずですが文部省

から予備作業班に入つておるんです

か、しないのですか。それとも入るよ

うに要求しておられるのですか。これ

は重要なことだと思いますが、そ

ういう建前になつておるとすれば

それで、時期的にずれるばかりで

ありまして、我々はそういう政府部内

の見通しの下に今後教育施設の確保に

努力したいと考えますので、その資料

を是非とも一日も早く出して頂きた

い。これを要望いたしておきます。

○政府委員(近藤直人君) 只今の資料

の御要求のことなどございますが、予備

班は非常に重要な教育施設の返還とい

うような任務を担当するのであります

なければ予備員とか何かでも私はそ

ういう機関に入つて發言を堂々とやれる

ような体制にしなければならんと思いま

す。これは問題にならんと思ひます。

○委員長(梅原真隆君) これが以て委

員会を閉じます。

午後零時七分散会

三日受理 第八四四号 昭和二十七年二月二十

一、公立学校事務職員の教育公務員特例法適用に関する請願 (第八四四号)

一、積雪寒冷地帯六・三制学校屋内運動場建設促進に関する請願 (第八五六号)

一、学校給食費国庫補助等に関する請願 (第八八七号)

一、公民館に対する国庫補助増額等に関する請願 (第八八八号)

一、積雪寒冷地帯六・三制学校屋内運動場建設費国庫補助等に関する請願 (第八九四号)

一、学校給食法制定等に関する請願 (第九三三号)

一、義務教育費国庫負担法制定に関する請願 (第九三五号)

一、学校給食法制定に関する請願 (第九三六号)

一、公立学校施設防災および灾害復旧に関する陳情 (第四二八号)

一、義務教育費国庫負担法制定に関する陳情 (第四二九号)

一、地方教育委員会の設置単位等に

関する陳情 (第四三〇号)

一、学校給食費国庫補助に関する陳情 (第四三六号)

一、戦災市町村等義務教育施設復旧整備臨時措置法制定に関する陳情 (第四五六号)

一、公立学校事務職員の教育公務員特例法適用に関する陳情 (第四三二号)

一、学校給食費国庫補助に関する陳情 (第四三七号)

一、戦災市町村等義務教育施設復旧整備臨時措置法制定に関する陳情 (第四五六号)

一、公立学校事務職員の教育公務員特例法適用に関する陳情 (第四三二号)

一、学校給食費国庫補助に関する陳情 (第四三七号)

一、公立学校事務職員の教育公務員特例法適用に関する陳情 (第四三二号)

一、学校給食費国庫補助に関する陳情 (第四三七号)

一、公立学校事務職員の教育公務員特例法適用に関する陳情 (第四三二号)

紹介議員 赤松 常子君
公立学校事務職員は、地方公務員法の條文等に示されてある通り、当然教育公務員特例法に含まれるものと考えられるが、未だにそのまま放置されることは不明朗であるから、すみやかに特例法に含まれるよう改正せられたいとの請願。

紹介議員 愛知 摆一君 高橋進
請願者 宮城県議会議長 今野 貞亮
第五日受理 昭和二十七年二月二十
積雪寒冷地帯六・三制学校屋内運動場建設促進に関する請願
紹介議員 愛知 摆一君 高橋進
請願者 宮城県議会議長 今野 貞亮
積雪寒冷地においては、冬季四箇月乃至七箇月の長期にわたり校庭の使用が不可能となる反面、これらの地方はいちじるしく経済力が劣弱であるため屋内運動場建設が困難であり、僅かに必要坪数の五パーセントを保有するに過ぎず、勢い児童生徒の教育上、保健衛生上憂慮すべきものがあり、また校舎保全上にも想像以上の支障を與えてくるから、すみやかに積雪寒冷地帯における全市町村小中学校屋内運動場建設の方策を樹立し、財政的援助を保障するため、これが法制化を図られたいとの請願。

公立学校事務職員は、地方公務員法第五十七條に規定され、また学校構成員の一員であり教職員適格審査に合格し、校長の学校行政、管理ならびに教員の教務に対し補助協力し、その職務内容は教員と何等異なるところがないのに、免許状に關係ない、学校教育法第二十八條の「事務に従事する」、等の点から教育公務員特例法の適用から除外されているのは、不合理であるから、すみやかに公立学校事務教職員にも教育公務員特例法を適用されたいとの陳情。

四十六名

昭和二十七年三月十八日印刷

昭和二十七年三月十九日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所